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Diseño retrasó obras en centro 
Nuevo Amanecer del Sename

GOBIERNO SALIÓ AL PASO POR DEMORA EN TRABAJOS DEL RECINTO DE ANDALIÉN

        Tras la publicación realizada 
por Diario Concepción, sobre el 
retraso en las obras del centro 
Nuevo Amanecer del Sename. 
Dicho anuncio fue hecho en 2012, 

pero hasta ahora no se ha realizado 
ningún trabajo. 
     Enrique Inostroza, seremi de 
Gobierno, aseguró que “el sistema 
de inversión con que se aprobó el 

proyecto no contaba con un diseño. 
Durante este periodo de gestión se 
realizó el diseño, cuyos estudios 
finalizaron el año pasado”. 
      Por ello, ahora el proyecto está en 

condiciones de ser analizado por los 
órganos pertinentes, y en un plazo 
cercano a tres meses debería abrir-
se la licitación a través de Mercado 
Público. 

    Las obras, que en un principio cos-
tarían más de dos millones de pesos 
-recursos vía Fndr-, ahora implica-
rán una inversión de $3.695 millones.

Inversión inicial proyectada en más de dos mil millones de pesos subió a $3.695 millones. 

Conce Coreo Gráfico está tomando parte del festival “Street Style 
Lab”, cita que se extenderá hasta el 2 de agosto y reúne a especia-
listas y exponentes de baile urbano de todo el mundo. 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

POLÍTICA PÁG.4

Compañía local lleva  
su danza a Nueva York

Atleta chorero logró una marca de 7,92 metros en el Meeting de Granada, España, y espera lograr el registro mínimo 
para la cita, que se realizará en Londres. De todas maneras, su gran objetivo son los Suramericanos de 2018. 

Daniel Pineda realiza su mejor salto en años y apunta al mundial

DEPORTES PÁG.14

ISIDORO VALENZUELA M.

POLÍTICA PÁG.6

CONCE COREO GRÁFICO

Proyecto de Ed. Superior 
divide a los diputados 
Iniciativa amplía la gratuidad al 60% y deroga el Crédito con Aval 
del Estado (CAE). El oficialismo lo califica como “histórico” y la 
oposición dice que no mejora la calidad de la educación. 

EDITORIAL: LA META DE DISMINUIR LAS MUERTES POR ACCIDENTES DE TRÁNSITO

El 4 de agosto, la Mandataria 
participará de la ceremonia 
de apertura del estableci-
miento, que alcanzó una 
inversión de $4 mil millones. 
CIUDAD PÁG.7

Alcalde de 
Talcahuano 
busca parar 
proyecto de 
Terminal GNL
Henry Campos aseguró que 
existen impactos “no resuel-
tos”. Desde la empresa asegu-
ran que evaluación técnica 
resultó impecable. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Los océanos y su conservación 
En la sede de la ONU se celebró la Conferencia de los Océa-

nos, un encuentro global que es la primera instancia que abor-
da exclusivamente asuntos oceánicos y su conservación.  

Chile recientemente ha creado la reserva oceáni-
ca más grande del mundo, con 1 millón de km2 de 
su mar completamente protegido. El país sumará 
dos nuevas áreas marinas: Juan Fernández y en 
Cabo de Hornos, las que se suman al Parque Mari-
no Nazca-Desventuradas. 

Sabemos que los recursos del país son escasos y que man-
tener esta área implica disponer de servicios eficaces, de moni-
toreo, protección y cuidado, prevención y eliminación de la 

pesca ilegal y al mismo tiempo, sanciones para quienes trans-
gredan las normas, de modo que es una tarea de gran enverga-

dura, difícil para que sea realizada únicamente por el Es-
tado y los organismos especializados. 

Es en este momento cuando cobra especial rele-
vancia el papel de las fundaciones, especialmente el 
papel de la filantropía de algunas familias de Chile, 

que apoyan la conservación. Nuestro océano merece 
ser reconocido, valorado y apoyado. 

 
Margarita Ducci 
Directora Ejecutiva Red Pacto Global Chile (ONU) – Unab

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Michelle Bachelet @mbachelet: Invito al 
Congreso a avanzar en los proyectos que 
reemplazarán Sename por dos nuevos servi-
cios. Es un imperativo de justicia y equidad.

Enfermedades invernales 
  
Señor Director: 

Sin duda que las enfermedades 
más comunes en esta época del año 
son los llamados cuadros gripales, 
que pueden duras días o hasta se-
manas, dependiendo de cada perso-
na. Otra muy importante es la In-
fluenza, ya que esta enfermedad 
puede llegar a ser mortal. 

Existe una serie de creencias en 
torno a estas patologías. Algunas 
ciertas, otras un mito.  

Más que el frío se deben evitar los 
cambios bruscos de temperatura. 
La humedad, es un ambiente propi-
cio para que los microorganismos 
lleguen más fácil a un huésped; no 
siempre se requieren antibióticos, 
ya que estos en primer lugar no 
combaten a los virus; los analgési-
cos no curan las enfermedades, solo 
alivian los síntomas. 

Es fundamental el no automedi-
carse. Si se decide tomar algún anal-
gésico, no se debe abusar de ellos, ya 
que muchos son excluyentes para 
personas con problemas renales y, 
sobre todo, de hipertensión, ya que 
algunos analgésicos como el ibupro-
feno aumentan la presión arterial. 

 
Josefa de Pablo 
Académica Facultad Enfermería  
U. Andrés Bello 
 
Nevazones 
  
Señor Director: 

Luego de la nevazón del fin de se-
mana, casi 300 mil hogares se queda-
ron sin energía eléctrica en Santiago. 
Aunque es difícil de explicar, los efec-
tos de este tipo de evento parecen no 
asombrar a nadie, pues hemos desa-
rrollado una capacidad de aceptar lo 
que sucede, sin mayores preguntas, y  

creyendo que “alguien” lo va a solu-
cionar o que habrán responsables. 

Sin embargo, desde las experien-
cias acumuladas frente a tantas 
emergencias y cuando entendamos 
que estos problemas nos afectan a 
todos y que hablan de una calidad 
de vida decreciente en nuestras ciu-
dades, quizás podamos construir 
un programa de gobierno que prio-
rice, el estar preparados ante los 
eventos naturales. 

Desde la arquitectura podemos 
participar y aportar soluciones a 
esta complicada trama de proble-
mas que plantea el habitar. Para 
ello, se requiere de un trabajo cola-
borativo e interdisciplinario, que 
hoy es necesario e impostergable. 

Es urgente que mejoremos la pla-
nificación territorial, apliquemos 
planes estratégicos que incluyan de-
sarrollos sustentables en las urbes y 
trasladar las energías en forma segu-
ra, sin impactar el medio ambiente. 
Este hacer conciencia de lo que pasa 
y lo que pueda venir, nos permitirá 
priorizar una inversión focalizada en 
mejorar la resistencia de nuestras 
ciudades frente a los  fenómenos na-
turales, para disminuir los niveles de 
daños, la incomunicación o el que las 

personas terminen aisladas. 
Solo con una educación centrada 

en esos temas, podríamos impulsar 
un futuro con una visión más cons-
tructiva, invertir en calidad de vida 
urbana, sustentabilidad y medio am-
biente, lo que tendrá una inmensa 
rentabilidad social. 

 
Uwe Rohwedder G. 
Director Escuela de Arquitectura 
Universidad Central  
 
Legítima defensa 
 
Señor Director: 

Recientemente un subcomisario 
de la PDI, fue objeto de un robo con 
intimidación por parte de un grupo 
de delincuentes armados. No estaba 
solo, como detective está obligado a 
actuar y es más al ser víctima con 
mayor razón, el hizo lo que corres-
ponde y para el efecto utilizó el arma 
que el estado le entrega para cumplir 
su servicio profesional. Como resul-
tado de su accionar, un delincuente 
murió y otro resultó herido, los delin-
cuentes saben a lo que se exponen y 
para ellos son simples gajes del oficio.  

Conocida la noticia de la deten-
ción del subcomisario, la ciudadanía 

se molestó y ello se viralizó en las re-
des sociales, por cierto la gente no 
entendía el porqué se detenía a 
quien fue víctima de un delito y que 
por cierto se defendió. Mala suerte 
para los delincuentes que se enfren-
taron a una víctima preparada y ar-
mada, y que por su profesión maneja 
armas a la perfección. 

Para todos la legítima defensa es 
clara: el subcomisario estaba en des-
ventaja numérica, los delincuentes 
actuaban fuertemente armados, su 
profesión lo obliga a actuar y en este 
caso no en defensa de otros sino que 
propia. Por lo mismo, me extraña la 
decisión del fiscal que esperó que un 
juez conceda la libertad y con aper-
cibimiento de citación. Acaso una 
persona por ser detective debe dejar-
se asaltar y sin tener derecho a defen-
derse. El detective hizo lo que todo 
persona en su sano juicio haría, y por 
ello que ha contado con pleno y mul-
titudinario apoyo ciudadano. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Cortes de cinta  
 
Señor Director: 

Muy preocupado está el candi-

dato Sebastián Piñera,  con la masi-
va colocación de “las primeras pie-
dras” de grandes y onerosos  pro-
yectos en el ocaso del actual go-
bierno, toda vez que las encuestas 
le asignan una gran opción de lle-
gar nuevamente a La Moneda. 

En ese caso, debería ejecutarlos 
con un Chile en medio de un exi-
guo crecimiento,  un cambio de cla-
sificación de riesgo  del país y mu-
chas expectativas sociales no cum-
plidas, al parecer  la Nueva Mayoría 
o lo que queda de ella,  apostaría  “a 
la alternancia en el poder”, en ese 
caso llegarían justo a “cortar las 
respectivas cintas”…  ¡Nadie sabe 
para quién trabaja! 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
¿Colapso evitable? 
 
Señor Director: 

Vivo hace muchos años en Con-
cepción, y la semana pasada me 
tocó, por diferentes motivos, ca-
minar mucho por las calles del 
centro penquista, en especial los 
días de lluvia.  

Allí, me percaté de una situación 
bastante preocupante: en buena 
parte de las esquinas del centro 
(como por ejemplo en la intersec-
ción de Orompello con O’Higgins) se 
acumula una gran cantidad de agua, 
y sin que llueva demasiado al pare-
cer el sistema de alcantarillado co-
lapsa totalmente.  

Eso genera problemas para cruzar 
las calles, y que conductores que no 
piensan en los peatones pasen a gran 
velocidad y los mojen sin ningún tipo 
de cuidado. Así como se invierte en 
habilitar ciclovías, ¿se podría gestio-
nar una solución a este problema? 

 
Matías Jaramillo Henríquez

Es el cansancio el mal del animal 
laborans. Aquel sujeto que sim-
plemente “hace”, que no vive sino 
que sólo “ocupa” su tiempo para 
eludir el aburrimiento y sobrevivir, 
satisfacer sus necesidades urgen-
tes, llenando un espacio dentro 
de las alternativas estereotipadas 
de su medio. Se trata de obrar para 
obtener algo a cambio y así satis-
facer a otros, mostrándonos como 
éstos quieren que seamos, para 
ser aceptados más bien por lo que 
tenemos en lugar de por lo que 
somos realmente.  

Según Hannah Arendt, a eso es-
tamos degradados en la sociedad 
moderna, a aniquilarnos como su-
jetos de toda posibilidad de ac-
ción, transformándonos en me-
ros espectadores de lo que ocurre 
en nuestro entorno, abandonando 
nuestra individualidad especial 
para ponernos al servicio del con-
sumo y del rendimiento. 

Ya no contemplamos, debido al 
exceso de información y ruido. Ol-
vidamos cómo soportar la sole-
dad. No la melancólica, fundada 
en el desprecio y en la indiferencia 
del otro o en la tristeza. Sino en la 
necesaria pausa que nos permite 

halla capacitado para una inmer-
sión contemplativa …”.  

Si en el medio donde se está in-
serto prima la desconfianza y la 
competencia, sólo se avanza mi-
rando el suelo y empujando a todo 
el que se le ponga en frente, no im-
portando si es aquel que quiere 
derribarnos, advertirnos o  ayu-
darnos. Mejor sumergirnos en ex-
plorar las aplicaciones en nues-
tros teléfonos móviles. Han afirma: 
“Mientras tanto, el acoso laboral, 
por ejemplo, alcanza dimensiones 
pandémicas. La preocupación por 
la buena vida, que implica tam-
bién una convivencia exitosa, cede 
progresivamente a una preocupa-
ción por la supervivencia”.  

Pero nos cansamos y es en ese 
momento en el que podemos va-
lorar la soledad, para poder con-
templar, ya que como sostenía 
Rilke, es “el instante aparentemen-
te sin acontecimientos e inmóvil, 
en el que nos sale al encuentro 
nuestro futuro que está mucho 
más próximo a la vida que esos 
momentos ruidosos y causales, 
en que se cumple para nosotros, 
como viniendo desde fuera”.  Pera 
está en nosotros. 

reestructurarnos, hacer un balan-
ce y perfeccionarnos. Para Byung-
Chul Han, estar siempre ocupa-
dos no es progreso. “Un animal 
ocupado en alimentarse ha de de-
dicarse, a la vez, a otras tareas. Por 
ejemplo, ha de mantener a sus ene-
migos lejos del botín. Debe tener 
cuidado constantemente de no 
ser devorado a su vez mientras se 
alimenta. Al mismo tiempo, tiene 
que vigilar su descendencia y no 
perder de vista a sus parejas sexua-
les. El animal salvaje está obligado 
a distribuir su atención en diversas 
actividades. De este modo, no se 

Ya no 
contemplamos, 
debido al exceso de 
información y rui-
do. Hemos olvidado 
como soportar la 
soledad. 

Ricardo Israel: Razón para no soterrar 
cables no es solo su costo. La verdad es que 
para las eléctricas el arriendo de postes a 
otras empresas es gran negocio.

De cansancio y  
supervivencia

(Ñuble Región) No fue esta la forma 
correcta para solucionar los problemas 
que, con legitimidad, tienen los habitantes 
de Ñuble”.  
Marcelo Chávez, diputado. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
ara transeúntes ha-
bituales, no importa 
como transiten, es 
evidente que las ve-
redas y las vías de 
circulación de vehí-

culos están saturadas, basta con el 
más mínimo inconveniente, que 
reste un poco de espacio o impida 
la circulación  por breves instantes, 
para que en cosa de minutos se ge-
neren situaciones de colapso, ato-
chamientos y con igual rapidez ai-
radas muestras de intolerancia y 
prepotencia, por conductores que 
se ven reducidos a la impotencia. 

En ese contexto, la accidentabi-
lidad acumula factores de aumen-
to de riesgo, por maniobras bruscas 
o prohibidas y conductores fuera 
de sí, este último el factor más po-
deroso; el comportamiento de las 
personas que comparten calles y 
carreteras, cuya conducta suele es-
tar detrás de accidentes, sobre todo 
en épocas especiales que aumen-
tan la densidad del transito 

La cifra de muertos por esta cau-
sa es un parámetro internacional 
que permite diagnosticar la situa-
ción en los países que decidan 
agregarse a estos registros, las ci-
fras resultan comparativas y refe-
renciales y en tal sentido sirven 
para señalar la necesidad de desa-
rrollar políticas de protección, 
muchas de las medidas de esta 
naturaleza que están vigentes en 
Chile han significado una dismi-
nución relativa de resultados fata-
les, sin embargo, estas estadísticas 
serán sometidas a revisión. 

Hasta el presente, al menos en 
nuestro país, la estadística solo inclu-
ye decesos ocurridos en las 24 horas 
inmediatamente posteriores al si-
niestro, los países desarrollados, con 
una visión más realista agregan a las 
cifras los resultados registrados un 
mes después del accidente.  

Si se utiliza, como está en el es-
cenario próximo, esta nueva forma 
de registro, el próximo año, el nú-
mero de personas fallecidas en ac-

cidentes de tránsito en Chile au-
mentará 30% y se romperá la barre-
ra de las dos mil víctimas fatales, 
no por aumento el consumo de al-
cohol o de la conducción descuida-
da, sino por la adopción de esta 
nueva metodología estadística re-
comendada por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y utili-
zada por los países de la OCDE. 

Un cálculo estimativo, al revisar 
las 1.675 muertes contabilizadas 
en 2016 y lo sucedido hasta un 
mes después con los sobrevivien-
tes, concluyó que la nueva cifra 
oficial anual bordearía los 2.100 
decesos. La  Comisión Nacional de 
Seguridad del Tránsito (Conaset), 
aunque el criterio de conteo a 30 
días no es mayoritario, ha acepta-
do poner una meta de esa natura-
leza para tener datos más certeros 
y hacer planificaciones mucho 
más directas en lo relacionado 
con políticas públicas.  

Son las políticas públicas, según 
un balance realizado por Carabi-
neros  durante el primer semestre 
de este año, las que resultaron en 
una disminución de casos fatales 
en ese período, 789 personas  falle-
cidas en comparación con las 843 
que se registraron en el mismo pe-
ríodo de 2016, lo que representa 
una caída de 6,4% (54 casos me-
nos) respecto de los casos.  

Si bien  es cierto que el desarro-
llo de la Ley de Tránsito, la Ley Emi-
lia y otras medidas han marcado un 
cambio significativo y notorio, la 
exigencia de las nuevas normas re-
gistro, el aumento de vehículos en 
circulación  y la consecuente ma-
yor demanda de espacio, es una 
realidad que pondrá a prueba al 
país en su capacidad para mante-
ner estándares adecuados de se-
guridad en el tránsito, una fórmu-
la en la que el comportamiento  de 
los conductores parece ser la varia-
ble más compleja de controlar.

Hasta el presente,   

la estadística solo 

incluye decesos 

ocurridos en 

 las 24 horas 

inmediatamente 

posteriores al 

siniestro, los países 

desarrollados  

agregan a las cifras 

los resultados 

registrados  

un mes después  

del accidente. 

EN EL TINTERO

biblioteca”, es autor de ma-
temáticas imaginarias y re-
cuerdos inventados. Con mu-
cha ironía, para los adictos al 
orden, cita una, por supuesto 
falsa, enciclopedia china que 
clasifica los animales en los si-
guientes grupos:  

“pertenecientes al empe-
rador, embalsamados, 
amaestrados, lechones, sire-
nas, fabulosos, que se agitan 

como locos, innumerables, 
dibujados con un fi-

nísimo  pincel de 
pelo de camello, 
que acaban de 

romper un jarrón 
y los que de lejos 

parecen moscas” 
Esa útil clasificación servi-

ría para dejar en claro que 
cuando tratamos de ordenar 
las ideas relativas a quienes 
somos, podemos, sin querer, 
usar criterios diferentes para 
cada cosa, peras con manza-
nas, y al final, nos conforma-
mos porque creemos haber 
tenido unidad de criterio y en 
realidad usamos tantos crite-
rios diferentes como los de la 
enciclopedia china de Borges. 

 
                    PROCOPIO

La buena idea  
de clasificar

ESENCIA

Al hacer un rápido ejerci-
cio retrospectivo, se puede 
recordar que los profesores 
sienten una particular, casi 
obsesiva inclinación por cla-
sificar, un proceso que per-
mite agrupar cosas pareci-
das en algún sentido, para 
hacer de este pícaro mundo 
algo más coherente de lo que 
parece y simplificar, en la me-
dida de lo posible, una mul-
tiplicidad caótica. 

La tarea era en-
contrar grupos 
que tenían algo 
en común, se 
pedía, para dar 
una idea, clasificar 
las algas según su esca-
la cromática, para poner un 
ejemplo escalofriante, pasan-
do por pájaros, minerales y 
legumbres, en fin todo lo cla-
sificable, un ensayo a todas 
luces saludable, ya que se ne-
cesita pensar, asunto que por 
lo general resulta altamente 
recomendable. 

Un ejemplo notable es Bor-
ges, quien se entretiene mu-
chísimo poniendo las cosas 
en orden distinto, en su decla-
ración: “Siempre imaginé que 
el Paraíso sería algún tipo de 

La meta de disminuir 
las muertes por  
accidentes de tránsito
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 CON ESTE DOCUMENTO,  el seremi de Gobierno  confirma que el proyecto sí se realizará.

El diputado DC, Jorge Sabag aseguró que la 
presentación que realizará esta jornada Mar-
celo Chávez no tiene ningún asidero. 

Según Sabag “ese recurso fue desestimado 
por el Tribunal porque la ley es soberana para 
determinar el número de parlamentarios re-

presentantes de cada región”. 
El diputado manifestó que “los parlamenta-

rios que han presentado esta inquietud ante el 
TC, están en su pleno derecho hacerlo, pero de 
igual forma creemos que no tiene ningún asi-
dero y la región de Ñuble va a ser una realidad”.

Sabag asegura que presentación al TC no tiene asidero

PRENSA JORGE SABAG

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En octubre de 2012,  la dirección 
regional de Sename, encabezada 
en ese tiempo por Verónica Núñez, 
anunció con bombos y platillos la 
inversión de más de  $2 mil millo-
nes de pesos para la reposición del 
Centro Nuevo Amanecer. Los dine-
ros provenían del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (FNDR), y lo 
último que se sabía era que el pro-
yecto sigue en pie y que tenía un 
problema en los costos del diseño.  

Fue el propio seremi de Gobier-
no, Enrique Inostroza, quien fue 
requerido el pasado lunes, para ob-
tener una versión por parte de la 
autoridad sobre la demora en el 
proceso, y qué pasará finalmente 
con estas mejoras. 

La autoridad señaló que “se tra-
ta de un proyecto aprobado en el 
2012, y los dineros quedaron a dis-
posición del organismo en el año 
2013. Pero el sistema de inversión 
con el que se aprobó no contaba 
con un diseño. Es por esto que, du-
rante este periodo de gestión, se 
realizó un diseño, cuyos estudios 
finalizaron el año pasado”. 

Según Inostroza, la demora ra-
dica en este punto, puesto que se 
debieron incluir modificaciones 
en el diseño, que no fueron con-
templadas o que no estaban vi-
gentes al momento de la aproba-
ción de los dineros, como el de 
accesibilidad universal. 

Ahora, el proyecto queda en 
condiciones de ser analizado por 
los órganos pertinentes, para que 
en plazo cercano a los tres me-
ses, se produzca la convocatoria 
a licitación, mediante el sistema 
de Mercado Público. 

 
Las diferencias de dinero 
El Consejo Regional del Bío Bío 

aprobó en 2012 $2.020 millones, 
en donde se incluía el diseño y la 
ejecución del proyecto de forma 
conjunta, misma situación se repi-
tió en la construcción de los com-
plejos habitacionales de Paso Seco 
en Coronel y Mirador del Pacífico 
en Talcahuano. 

Pero, con el cambio de gobierno, 
la forma de abordar este tipo de 
proyectos cambió, por lo que pri-
mero se debe realizar un diseño y 
una vez que se cumpla esta etapa, 
recién se pueden solicitar los recur-
sos para la ejecución. 

Tras concretar el estudio de dise-
ño, mandatado por la Dirección 
de Arquitectura Región del Bío Bío, 
este documento determinó varia-
ciones e incrementos de superfi-
cies. Además, este tipo de recintos 
deben ser diseñados desde cero, 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El seremi de Gobierno salió al paso 
por la demora de cinco años en los 
trabajos que mejorarán la 
infraestructura del recinto de 
Andalién.

cosa que no se realizó. 
Lo anterior derivó en un aumen-

to del proyecto, que ahora ascien-
de a $3.695 millones, en donde se 
debe contemplar lo aportado por 
el Gore, y se genera una diferencia 
cercana a los $1.785 millones.  

Por lo tanto, el Sename debió 
buscar la forma de poder obtener 
esos dineros para seguir en pie con 
los trabajos. En octubre del año 
pasado, el organismo informa a la 
seremi de Desarrollo Social que la 
totalidad de la diferencia será apor-
te de la institución. Por lo que a 
contar de esa fecha, se realiza el es-
tudio social del proyecto. 

Recién el 27 de junio de este año, 
llega la confirmación a la Inten-
dencia de los dineros, que serán 
incluidos en el presupuesto del or-
ganismo para el año 2018. 

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, criticó la falta de infor-
mación por parte de los organis-
mos involucrados. “Faltó mayor fa-
cilidad en la entrega de los antece-
dentes, acá no hay nada oculto, 
sino que parte de un proyecto de 
obra pública”, dijo. 

 
Gestión de Oñate 
Diversas críticas han surgido 

en contra de la actual directora 
regional del Sename, Rina Oñate, 
quien ha sido catalogada por las 
propias asociaciones de funcio-
narios como una de las de peor 
desempeño a nivel nacional ,  
puesto que no ha logrado separar 
lo técnico de lo político. 

Según Enrique Inostroza, la eva-
luación a la gestión de Oñate debe 
ser realizada por el Ministerio de 
Justicia y la Dirección Nacional de 
Sename, y no por ellos. Igualmen-
te, aseguró que “se ha hecho cargo 
de un servicio muy complejo y ha 
logrado sortearlo de manera bue-
na, pero la evaluación específica 
debe ser realizada por Justicia”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

TRAS PUBLICACIÓN DE DIARIO CONCEPCIÓN

Aseguran que falta de 
diseño retrasó obras de 
Nuevo Amanecer





Política

6 Diario Concepción Miércoles 19 de julio de 2017

desde 2018, la 
Gratuidad cubrirá a 
los alumnos del 60% 
de familias más 
vulnerables.

Sobre 
gratuidad

Votación polarizó otra vez a la Cámara

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIATIVA SE DESPACHÓ AL SENADO

Una vez más el proyecto de 
ley sobre educación superior 
polarizó a la cámara de Dipu-
tados. Mientras desde el ofi-
cialismo lo calificaron como 
un hecho “histórico”, desde la 
oposición criticaron que no 
es un proyecto que trate de 
mejorar la calidad de vida de 
los estudiantes o la calidad de 
la educación. 

Para el diputado local  En-
rique van Rysselberghe se 
trata de “un proyecto popu-
lista y demagógico, y por tan-
to condenado a no perma-
necer en el tiempo”.  

Respecto de la gratuidad, 
Van Rysselbergue opinó que  
se trata de una ampliación 
“irresponsable”. “El gobierno 
sabe, no es sostenible ni se 
puede financiar en su exten-
sión al 100% como fue la pro-
mesa de esta administración. 
Y se inscribe en el excesivo 
gasto fiscal en el que ha incu-
rrido este gobierno y que to-
dos los chilenos deberemos 
pagar en el futuro apretándo-
nos fuertemente el cinturón”. 

En tanto, el diputado Inde-
pendiente Roberto Poblete 
(independiente pro PS), indi-
có que a partir de hoy hay una 
vuelta de página en la historia 
de la educación chilena y se 

El presidente de la Comi-
sión de Educación,  

“Es histórico que, por pri-
mera vez, después del año 
1981, donde la dictadura dio 
las normas de educación su-
perior, podamos tener un 
nuevo sistema regulado que 
va a permitir que se manten-
ga el financiamiento del 
aporte fiscal directo y un ré-
gimen que fortalezca el Con-
sejo de Rectores y las univer-
sidades del Estado”.  

El representante del Mine-
duc en la Región, Sergio Ca-
mus, valoró este avance tras-
cendental para la educación 
de nuestro país. “Estamos 
concretando una sentida de-
manda del conjunto de la so-
ciedad chilena y que fue reco-
gida por la Presidente Michel-
le Bachelet en su programa y 
que permitirá elevar los es-
tándares de calidad de la edu-
cación superior, además de 
avanzar hacia el estableci-
miento de esta educación 
como un derecho social ga-
rantizado por el estado, a tra-
vés de la gratuidad que el 
2018 favorecerá a los estu-
diantes de los seis primeros 
deciles de la población”.

AGENCIA UNO

Proyecto amplía la gratuidad al 60% y deroga el 
Crédito con Aval del Estado (CAE), bajo la 
condición de que a enero de 2019 exista otra 
fórmula que lo reemplace.

abren espacios en post de lo-
grar mayor igualdad. “Aquí 
hay una buena noticia y es que 
se consagra la gratuidad y se 
aseguran recursos para que 
miles de familias vulnerables 
puedan enviar a sus hijos a es-
tudiar. De hecho, en este pro-
yecto se establece de forma 
permanente la política de gra-
tuidad hasta el 60% más vul-
nerable a partir del 2018, con 
la opción de avanzar en co-
bertura dependiendo de las 
condiciones económicas del 
país”, explicó.  

Para el diputado Giorgio 
Jackson (Ind) esta no es la re-
forma por la cual se ha mar-
chado durante tantos años. 
“Hay mucha frustración, prin-
cipalmente, porque llevamos 
muchos años protestando por 
una reforma que sea integral 
y que permita garantizar la 
educación como un derecho”. 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl
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nuevo Cesfam funcionará de 
8.00 a 17.00 horas y el Sapu 
desde las 17.00 horas hasta 
las 00.00 horas de lunes a 
viernes. Los fines de semana 
el Sapu 8.00 a 00.00 horas. 

El horario de 
atención del 

Bachelet inaugurará Cesfam  
Lorenzo Arenas el 4 de agosto 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

YA ESTÁ CONFIRMADA SU VISITA EN AGENDA PRESIDENCIAL 

El nuevo inmueble que alberga-
rá al Centro de Salud Familiar, Ces-
fam, Lorenzo Arenas ya cuenta con 
resolución sanitaria, otorgada por 
el ministerio de Salud, así lo confir-
mó el director del Servicio de Salud 
Concepción, Marcelo Yévenes, por 
lo que se espera que hoy comience 
a atender a los más de 25 mil usua-
rios en renovadas instalaciones.  

 Con el trámite se dará paso a la 
inauguración del establecimiento 
que, según informó la jefa de la Di-
rección de Administración Munici-
pal de Salud, DAS, de Concepción, 
Rosario Bustos, contará con la pre-
sencia de la Presidenta, Michelle Ba-
chelet, “ya está en la agenda presi-
dencial que el 4 de agosto, a las  11.30 
horas, sea inaugurado por la Presi-
denta y la ministra, Carmen Castillo”.  

Bustos aseveró que las instala-
ciones no sólo constituirán una 
mejora para los usuarios, sino tam-
bién para los funcionarios, pues la 
nueva estructura cumple con to-
das las normativas vigentes, pero 
además permitirá entregar nue-
vas prestaciones, por ejemplo, al 
contar con una nueva sala de reha-
bilitación kinésica, ecografías obs-
tétricas y ginecológicas, realizar 
cirugías menores y aumentar las 
atenciones podológicas, pues se 
aumentó de ocho horas a 48 para 
dicha prestación. 

La directora de la DAS aseveró 
que esperan que aumenten los ins-
critos, a través de la validación que 
les otorga Fonasa durante el año. 
“Estamos preparados para ello, 
realizando una evaluación del re-
curso humano que, obviamente, 
debería incrementarse para pres-
taciones que antiguamente no rea-
lizábamos como la sala de rehabi-
litación y capacitar a una profe-
sional en ecografías”.  

 
Sueño cumplido  

Juan Manuel Venegas, director del 
Cesfam Lorenzo Arenas, aseveró 
que el nuevo inmueble es un anhe-
lo de la comunidad y del equipo que 
en el labora por más de 15 años.  

“En estos momentos ya estamos 
atendiendo a 2.571 personas de Lo-
renzo Arenas y además más de 
2.000 que no pertenecen al sector 
que, de un espacio muy precario de 
800 metros cuadrados nos trasla-
damos a un espacio de 2.230 me-
tros cuadrados en tres pisos que 
implica, fundamentalmente, que 
vamos a atender con mucha más 
dignidad a nuestra comunidad y 
también nuestros funcionarios van 
a trabajar con mayor dignidad con 
espacios amplios, calefacción cen-
tral, más iluminación y con box 
implementados con equipamien-
to de alta tecnología”. 

Destacó que a pesar de la preca-
riedad que por años vivieron, de to-
das formas lograron reacreditarse 
en calidad de atención. “Por lo tan-
to, ahora en este espacio nuevo la 
atención de calidad va ser el doble 
o el triple al que estábamos acos-
tumbrados”. 

Detalló que desde hoy comenza-
rán a entregar cuatro nuevas pres-
taciones como son: rehabilitación  
motora kinésica que favorecerá, 
por ejemplo, a pacientes que hayan 
sufrido un accidente vascular, per-

pamiento,  tendrá una sala de reha-
bilitación de 100 metros cuadra-
dos, 19 box indiferenciados, tres 
para atenciones ginecológicas y 
tres salas clínico grupales. 

Además contará con cinco clíni-
cas dentales, además de un área 
transversal para la atención de ur-
gencia y áreas de apoyo y diagnós-
tico terapéutico. A ello se agregan 
salas administrativas y de reunio-
nes para los 170 funcionarios de 
planta, a los que se le deben sumar 
los a honorarios.

ROMILIO PASMIÑO G.

Centro de salud comienza a operar hoy en nuevas dependencias.  Se invirtió 
cerca de $4.000 millones entre el inmueble que ya tiene resolución sanitaria. 

sonas con lumbago y hombro dolo-
roso, que antes debían ser deriva-
dos a otros centros.  

Otras nuevas áreas que se imple-
mentará será cirugía menor, eco-
grafías ginecológicas que permitirá 
detectar embarazos en primeras 
etapas, realizar seguimientos y tam-
bién diagnosticar problemas pre-
coces al cuello uterino. “Además 
ahora contamos con radiografías 
dentales que evitarán el traslado de 
pacientes y acelerar los procesos”. 

Venegas dijo que el nuevo centro 
está diseñado para atender hasta 
30 mil pacientes. “Es un proyecto 
hermoso y muy bien trabajado con 
la comunidad, a la que se le ha in-

formado los cambios y se les ha 
pedido paciencia”. 

El nuevo inmueble, de tres nive-
les reemplazará al antiguo, cons-
truido tras el terremoto de 1960,  
que sólo tenía un nivel y escasos 800 
metros cuadrados que no permi-
tían cumplir con los estándares de 
calidad y cantidad de superficies 
mínimas que requieren los Cesfam 
modernos en el esquema del nue-
vo modelo de salud familiar, lo que 
impacta directamente en la aten-
ción que se brinda a la población.  

La moderna edificación, que ini-
ció faenas el 30 de diciembre de 
2015 y que implica un costo total de 
$3.952 millones entre obra y equi-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ante la Cuarta Sala de la Corte de Apelacio-
nes de Concepción, la Fiscalía regional alegó 
el recurso de nulidad en contra del fallo con-
denatorio por cuasidelito de homicidio del 
conductor, Fernando Irribarra, el cual al abrir 
la puerta del microbús Mi Expreso, que mane-

jaba permitió que una pasajera cayera, per-
diendo la vida en octubre de 2015. 

La sentencia resolutiva será entregada por 
el tribunal de alzada el 4 de agosto próximo, 
donde se confirmará el fallo o se acogerá el re-
curso de nulidad, ordenando un nuevo juicio.

Piden revisar fallo que costó la vida mujer tras caer de bus

FÍSCALIA
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Aumentan consultas  
por virus respiratorios 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOSPITAL REGIONAL REGISTRA MÁS DE 300 POR DÍA 

Adultos mayores y niños son 
los más afectados. Virus 
sincicial predomina en la zona.

La ola de frío que llegó a la 
zona, con temperaturas míni-
mo promedio de un grado Cel-
sius, ha generado en las últimas 
semanas un aumento de virus 
respiratorios, principalmente, 
del tipo sincicial que afecta en 
su mayoría a menores de seis 
meses y a adultos mayores.  

Así lo confirmó Jaime Ta-
pia, jefe del departamento de 
Pediatría y de la Campaña de 
Invierno del Hospital Regio-
nal, el facultativo aseguró que 
“el frío tiene dos efectos sobre 
los virus, primero aumenta 
la replicación viral, porque 
los virus se reproducen más 
en ambientes fríos, y descom-
pensa a los crónicos respira-

torios, en los cual ha habido 
tazas de reingreso de pacien-
tes. Tenemos un 100% de 
ocupación de camas, 45 ca-
mas básicas y 18 camas de 
intensivos”, dijo. 

De hecho agregó que a dia-
rio reciben sobre 300 consultas 
de urgencia, situación que este 
año partió dos semanas antes. 
“Tenemos 8% más de ingresos 
y mayor consultas, en urgen-
cias y atención primaria”.  

Por ello, el facultativo llamó 
a quienes tengan la vacuna-
ción contra la influenza incom-
pleta a aplicarse la segunda do-
sis para protegerse.  

En tanto, el director del Ser-
vicio de Salud Concepción, 
Marcelo Yévenes, precisó  que 
el Plan de Invierno se ha cum-

plido en sus distintas etapas, 
logrando cubrir las expectati-
vas, a pesar del aumento viral. 
Llamó a las familias a aumen-
tar medidas de prevención 
como taparse la boca al toser, 
evitar el hacinamiento y ven-
tilar la casa. Además, en caso 
de complicaciones recomen-

dó acudir a los Sapus y Sar 
quienes determinarán si los 
pacientes deben ser deriva-
dos a un centro de mayor 
complejidad.

ROMILIO PASMIÑO G.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Comenzó remodelación 
de caleta Alto Rey 

La renovación total de 
las plazas Plutón y Central 
El Sol, la construcción del 
Paseo del Viento en calle 
Luna y la techumbre de la 
Multicancha formarán la 
nueva cara de caleta Alto 
Rey en Boca Sur Viejo.  

La iniciativa, que se rea-
liza a través del programa  
Quiero Mi Barrio del Mi-
nisterio de Vivienda y el 
municipio sampedrino, 
permitirá según el alcalde, 
Audito Retamal, consoli-
dar el espacio que esperan 
que se convierta en un 
punto de referencia para 
turistas y en un nuevo polo 
gastronómico de la zona. 

A estas obras se sumará 
la construcción de la Pla-
za El Rey, Terrazas Mira-

dor y la Plaza San Pedro, 
en el sector de las cocine-
rías, que en conjunto ten-
drán  una inversión de 
$416 millones. Se espera 
que estén terminadas a 
fin de año.   

Pablo Alarcón, arquitec-
to del programa, explicó 
que se ejecutarán dos pro-
yecto que buscan cambiar 
el entorno de Alto del Rey 
y mejorar la calidad de 
vida de los vecinos. 

Para Carolina Cifuen-
tes, presidenta de la Junta 
de Vecinos de Boca Sur 
Viejo, los proyectos serán 
un gran avance, en espe-
cial, para los vecinos em-
prendedores gastronómi-
cos porque fomentarán el 
turismo.

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ
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IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.039,72

COMMODITIES 

-0,14% Igpa 25.171,34 -0,08%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 889,84 Cobre (US$/libra)$2,69
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $46,40

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.638,63
Dólar Observado $ 656,92 Euro $757,72 

160
millones de dólares es la inversión estimada del terminal gasífero GNL Talcahuano, 
el que generaría un peak de mano de obra de 160 personas, siendo en promedio en 
fase construcción: 80 trabajadores, en operación, serán 60 puestos de trabajo.

Alcalde de Talcahuano busca paralizar 
proyecto Terminal GNL Talcahuano

AUTORIDAD COMUNAL CALIFICÓ DE “ERROR” EL PRONUNCIAMIENTO FAVORABLE DEL SEA

El lunes el Servicio de Evalua-
ción Ambiental del Bío Bío (SEA), 
elevó lo que se conoce como el In-
forme Consolidado de Evaluación 
(ICE), que cierra el proceso de 
evaluación ambiental y que insta 
a los miembros de la comisión 
evaluadora aprobar o no un de-
terminado proyecto. 

En este caso se pronunció favora-
ble, lo que sumado a que el ICE es 
el documento en el cual se basan los 
seremis para su votación (la que 
debiera ocurrir dentro de un mes), 
todo hace presumir que este termi-
nal gasífero tiene altas posibilida-
des de ser aprobado. 

Consultado el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, dijo que “no 
creo que sea una buena medida la 
que está tomando el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA). Es 
evidente que llevan mucho tiempo 
en esto, pero en el último tiempo 
han aparecido algunas dudas que 
nosotros como autoridad tenemos, 
al igual que los vecinos que han to-
mado conciencia de esto. Veremos 
si existe alguna instancia judicial 
para paralizar este proceso”. 

El jefe comunal explicó que no están contra el desarrollo, pero que existen impactos no 
resueltos. La empresa, en tanto, calificó de “exitoso” al proceso de evaluación.

técnicos hicieron a nuestro proyec-
to, junto con las más de 100 consul-
tas hechas por la ciudadanía que, 
en su momento, se recibieron. 

“Fue un exigente y largo proceso 
de evaluación que duró 15 meses y 
que tuvo nada menos que tres Aden-
das (complementos). La verdad es 
que como empresa nos sentimos 
plenamente orgullosos de haber lo-
grado un proyecto técnicamente 
impecable, esto teniendo en cuenta 
que la unanimidad de los servicios 
recomendaron sin observaciones 
su aprobación. Esto es mérito de 
muchas personas, pero principal-
mente de nuestros profesionales, 
todos de la Región del Bío Bío, de los 
académicos y centros de investiga-
ción de la Universidad de Concep-
ción y de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción que parti-
ciparon y de la empresa de ingenie-
ría número uno del mundo Moffatt 
& Nichol. Sin duda, el esfuerzo de 
muchos ayudó a lograr este nivel de 
excelencia técnica y que, sin duda, 
calificamos de exitoso”.

GNL

Las dudas están en torno a algu-
nos cabos sueltos, dijo, como la ne-
cesidad de una planta reductora de 
presión para la regasificación, que 
de construirse afectaría a parte del 
humedal Rocuant-Andalién, por lo 
tanto, “se estarían ampliando los 
impactos ambientales”, acotó la au-
toridad comunal, lo que daría paso 
a un fraccionamiento del proyecto 
que no está permitido, aseguró. 

“No se están tomando las ex-
presiones de los vecinos, enten-
diendo que el proceso incluye par-
ticipación ciudadana, pero no son 
vinculantes, lo que creo que es un 
defecto legal, por lo que creo que 
seguiremos aprobando proyectos 

de forma más política que técnico-
ambientales. 

Por otra parte, Campos recordó 
que la bahía de Concepción no está 
saturada y los dos proyectos de 
GNL atentan contra el normal fun-
cionamiento del sector pesquero. 

“Esta bahía puede sumar dos ter-
minales gasíferos, lo que puede abrir 
la puerta del borde costero para 
otros usos, y eso es lo que me preo-
cupa. No me opongo al desarrollo, 
pero en ningún caso podemos deses-
timar lo que tenemos para fijar ob-
jetivos turísticos y otros atractivos de 
desarrollo para todas las comunas 
costeras, y que sea un foco de mala 
calidad de vida de los habitantes”. 

En tanto, el miembro de la deno-
minada Coordinadora Chorera, An-
tonio Carrasco,  sumó el hecho de 
que no haya claridad del respeto a 
la primera milla, que protege a los 
pescadores artesanales de poder 
realizar sus funciones de pesca.  

Además, dijo que esta mayor dis-
ponibilidad de GNL (sumó el termi-
nal de Biobiogenera) permitiría la 
puesta en marcha de al menos tres 
nuevas centrales termoeléctricas, 
descartando la posibilidad de que 
estas iniciativas de inversión ten-
gan un real impacto positivo en la 
comuna y las adyacentes. 

Asimismo, Carrasco anunció 
que se manifestarán en las calles 
en contra de este y el otro terminal 
de GNL, ya que atentan contra el 
medioambiente, pero además 
contra la forma de vida de los ha-
bitantes del sector costero de la 
bahía de Concepción. 

 
Voz de la empresa 
Consultado el gerente general de 

GNL Talcahuano, Juan Ignacio Ugar-
te, éste dijo que el Informe Consoli-
dado de Evaluación (ICE) contiene 
todas las preguntas y sus respectivas 
respuestas que los 17 organismos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Conozca las claves para impulsar la 
productividad con la reforma tributaria

SEGÚN BENJAMÍN BERNSTEIN, SOCIO DE TAX ADVISORS CON 25 AÑOS DE EXPERIENCIA EN ESTRATEGIA TRIBUTARIA

En un contexto de baja inver-
sión y magro crecimiento los nue-
vos incentivos tributarios a la 
productividad como es el caso de 
servicios de exportación y rentas 
del trabajo ofrecen alternativas 
para mejorar la competitividad. 

Es así como Benjamín 
Bernstein, abogado socio de la 
firma Tax Advisors con más de 25 
años de experiencia asesorando 
en materia de estrategia y plani-
ficación tributaria explicó las 
oportunidades presentes en la 
reforma tributaria. 

-¿Cuándo surge este aspecto 
de la reforma tributaria? 

- Se trata de una reforma tribu-
taria menos difundida por los 
contribuyentes denominada “Ley 
que establece medidas para im-
pulsar la Productividad”, publica-
da el 26 de octubre de 2016.  

- ¿Cuáles son sus objetivos? 
- El objetivo principal de la Ley 

es la promoción del mercado fi-
nanciero, radicado en los instru-
mentos de deuda de oferta públi-
ca, así como el incentivo a la ex-
portación de ser vicios 
consagrando exenciones espe-
ciales en materia de impuesto 
adicional.  

-¿Qué avances contiene res-
pecto del contribuyente? 

- Se mejoró, a favor del contri-
buyente, el sistema de créditos 
por rentas obtenidas de la pres-
tación de servicios dependiente 
e independiente en el extranjero. 
Y hablamos de una mejora, pues 
hasta antes de esta modificación, 
esto sólo era posible respecto de 
los países con los que existía un 
tratado internacional para evi-
tar la doble imposición, lo que 
ahora no se requiere. 

-¿Qué ventajas ofrece respec-
to de la rebaja de impuestos? 

 - Se eliminó la tasa de Impues-
to Adicional de un 30%, respecto 
de los pagos efectuados por con-
cepto de programas computa-
cionales a empresas relaciona-
das, quedando afecta a las tasas 
generales de un 15% o 0%, esta úl-
tima cuando se trata de progra-
mas computacionales estánda-
res o comunes.  Asimismo, se in-
corporó como exención de 
Impuesto Adicional, las sumas 
pagadas al exterior por trabajos 
y servicios de ingeniería o técni-
cos, en el caso de servicios califi-
cados como de exportación por el 
Servicio de Aduanas. 

- ¿Qué otros aspectos son re-
levantes de considerar? 

 - Es relevante destacar que, 
esta ley en algunos aspectos por 
aplicación de sus normas transi-
torias fue retroactiva, generan-
do efectos beneficiosos a los con-

El profesional indicó que se rebajaron tasas de un 30% a un 0% y se puede utilizar como crédito el 
impuesto retenido o pagado en el extranjero contra el impuesto único del trabajo.
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tribuyentes por tener un trata-
miento tributario más favorable 
y por ende se tuvo que tener en 
cuenta en el proceso de Opera-
ción Renta 2017. En efecto, los 
incentivos sobre los que se de-
bió prestar atención dicen rela-
ción con una modificación al sis-
tema de créditos por impuestos 
pagados en el extranjero. La letra 
C del artículo 41 A de la LIR, in-
corporó dentro del sistema de 
créditos contra el Impuesto de 
Primera Categoría las rentas pro-
venientes de servicios califica-
dos como “exportación”, por el 
Servicio Nacional de Aduanas. 
Esto siempre bajo el supuesto que 
el pago haya sido sujeto a alguna 
retención en el país fuente del 
pagador del servicio.  

dad que otros incentivos incor-
porados con la Reforma Tribu-
taria. En caso de no haberse rea-
lizado, y si cuenta con los antece-
dentes que justifiquen la 
generación de los créditos, es po-
sible rectificar la declaración res-
pectiva para efectos de utilizar di-
chos créditos contra el impuesto 
inicialmente determinado, todo 
ello, dentro de los periodos de 
prescripción. En consecuencia, 
el llamado es a revisar lo declara-
do durante el AT 2017 para no 
perder un beneficio entregado 
por el legislador tributario a la luz 
del incentivo a la productividad. 

En el mismo sentido, la nueva 
letra D del artículo 41 A de la LIR, 
otorgó la posibilidad de utilizar 
como crédito el impuesto reteni-
do o pagado en el extranjero con-
tra el impuesto único del trabajo 
o impuesto global complementa-
rio, respecto de las rentas perci-
bidas conforme a los números 1 
y 2 del artículo 42 de la LIR, en re-
lación con las rentas del trabajo 
dependiente o independiente.   

Estas dos modificaciones co-
menzaron a regir de forma re-
troactiva respecto de los pagos 
recibidos a contar del 1 de enero 
del año 2016, por lo que es reco-
mendable revisar si correspon-
día, para el contribuyente, aplicar 
este nuevo beneficio, que no fue 
anunciado con la misma publici-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El llamado es a revisar lo 
declarado durante el AT 2017 para 
no perder un beneficio entregado 
por el legislador tributario”

Benjamín Bernstein, abogado socio de la firma 
Tax Advisors
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Llaman a empresas regionales 
a cuidarse de los ciberataques
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IRADE ORGANIZA SEMINARIO PREVENTIVO 

“Se cayó el sistema”, busca enseñar herramientas para abordar amenazas de 
la red y que no interfieran en los negocios.

Mayo fue escenario de uno de 
los ataques informáticos más im-
portantes del mundo con la irrup-
ción del temido virus “Wanna Cry” 
que afectó a miles de empresas e 
instituciones de  150 países, in-
cluyendo a Chile. 

 La Región del Bío Bío  no fue la 
excepción. Es en ese contexto el 
Círculo TI de  Irade está organizan-
do el seminario: “Se cayó el siste-
ma: ciberseguridad empresarial y 
social”, que se realizará el 26 de ju-
lio en calle Chacabuco, destinado 
a los 50 socios de la entidad y tam-
bién a las que no lo son. 

El llamado es a cuidarse de esta 
realidad, ya que  se estima que dos 
de cada tres correos que se envían 
en el mundo son fraudulentos. En 
América Latina se registran 20 ata-
ques por segundo y en Chile, al 
menos 2 de cada 10 personas han 
sufrido algún tipo de ataque.  

“Nosotros como Círculo a co-
mienzos de año trajimos unos ex-
pertos de Santiago, de una empre-
sa expertos en seguridad. Hemos 
venido trabajando de forma siste-
mática. Nos hemos dado cuenta 
que la ciberseguridad es un tema 
horizontal que afecta a todos”, ex-
plicó el presidente del círculo TI, 
Héctor Enríquez. 

En panel ciberseguridad empre-
sarial se espera la participación 
del director de operaciones estra-
tégicas y consultor de ciberseguri-
dad de Andubay Chile, Rodrigo Pé-
rez Galaz. También el engineer de 
McAfee, Yerko Muñoz. 

Mientras que en el de cibersegu-
ridad social  estará el subcomisa-
rio e ingeniero en informática de la 
Brigarada de Cibercrimen de Con-
cepción, Eduardo Lambertt. Igual-
mente la jefa del programa Red de 
Conectividad del Estado e Infor-
mática e integrante del Comité de 
Ciberseguridad, Agenda 2020, In-
grid Inda Camino. Finalmente, la 
gerenta de soluciones de Seguri-
dad de Microsoft, Ximena Tapia. 

“El Círculo Tic tiene muchos 
años y la seguridad ha sido un 
tema relevante para nosotros. Hoy 
el nivel de masividad es tan gran-
de de todos los dispositivos que 
tiene un componente empresarial 
y social”, explicó el gerente general, 
Francisco Miguieles Salazar.

HABRÁ DOS PANELES con especialistas.

ARCHIVO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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16:00 horas 
Festín 2017 presenta “El viaje 
de Alí”, del Colectivo Cuatro 

Vientos. Sala Sinfónica de 
Concepción, San Martín 

1107. Entrada liberada. Repi-
te función a las 18.00 horas.  

 
16:00 horas 

Cuenta cuentos “Una histo-
ria al día”. Biblioteca Viva 
Mall plaza Trébol. Gratis. 

 
21:30 horas 

Amanda Peroné Cuarteto. 
L’antica San Pedro de la Paz. 
Entrada liberada, pero sujeta 

a consumo en el local.

Destacado 
“Causa Común” de Lokas Juanas 

20.00 Horas
Propuesta coreográfica de Lokas Juanas realizada en conjunto 

con alumnos de segundo año del programa Emfoco. $2.000 
general. Artistas del Acero, O’Higgins 1255. 

Agenda de hoy

Compañía local participa 
en festival en Nueva York
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DEL 12 DE JULIO AL 2 DE AGOSTO

Conce Coreo Gráfico es parte 
del “Street Style Lab”, que el 
próximo lunes iniciará su etapa 
más intensa. Una oportunidad 
única y autogestionada, que les 
permitirá perfeccionarse con 
los maestros del baile urbano.

Era todo un sueño por par-
te de Conce Coreo Gráfico el 
llevar sus pasos y movimien-
tos fuera del Bío Bío y del 
país. Anhelo que por estos 
días se está cumpliendo en la 
Gran Manzana, al ser parte 
del “Street Style Lab” que se 
realiza desde el pasado 12 de 
julio hasta el próximo 2 de 
agosto en Nueva York. 

“Era una idea que venía 
gestando hace años Jennifer 
Lara, integrante de nuestro 
colectivo, profesora de street 
dance y especialista en ge-
neral de danza urbana. Ella 
hace tiempo que le había 
‘echado el ojo’ a este festival 
laboratorio, evento que con-
centra a los creadores de este 
estilo de baile urbano en to-
das sus ramas”, comentó Ro-
berto Roa, bailarín y director 
de Conce Coreo Gráfico. 

Al respecto, agregó que  
“vamos en una fecha en que 
en Nueva York se concentran 
una cadena de festivales y 
encuentros de danza urbana. 
Teniendo en cuenta la mag-
nitud de esta importante ciu-
dad, para nosotros como 
compañía de región, inde-
pendiente y autogestionada, 
es ir al mejor lugar para per-
feccionarse en street dance”. 

Si bien el grueso del even-
to se desarrolla desde el pró-
ximo lunes 24, la mayoría del 
colectivo -excepto Roa-  ya se 
encuentra participando de 
diversas clases y talleres. 

“Esta es una gran capaci-
tación para la compañía, 
como para abrirse puertas, 
no sólo el ir a tomar clases a 
un lugar en específico, es ex-

pandir el espectro más allá 
de lo que está ocurriendo 
en Concepción”, apuntó el 
también bailarín de danza 
contemporánea. 

A lo que detalló que “el fes-
tival trata de clases con los 
maestros del estilo, un tour 
histórico por la ciudad don-
de van destacando los hitos 
que fueron construyendo el 
estilo y sus precursores y 
nombres destacados. Ade-
más, incluye encuentros de 
bailarines, fiestas con repre-
sentantes de todo el mundo, 

PATRICIA ROA CARTES

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

conversatorios y una agen-
da súper nutrida de profeso-
res, que más allá que hayan 
inventado esto han transfor-
mado al mundo con el baile”. 

  
Caminos cruzados 

Si bien esta compañía lle-
va cerca de un año junta de 
manera oficial, sus inte-
grantes se conocían dentro 
del ambiente de la danza 
penquista, topándose en di-
versas actividades. 

“Nos articulamos como 
tal el año pasado, pero nos 
unimos como consecuen-
cia de lo que hacemos, ya 
que nos conocemos desde 
hace como 5 a 10 años, pero 
siempre haciendo como co-
sas aparte. Nos cruzamos 
en diversas oportunidades 
como resultado de la agen-
da que tiene el movimiento 
de la danza acá. Ha sido ‘ex-
plosivo’ el trabajo que he-
mos hecho durante este 
tiempo”, afirmó Roa.

del colectivo partici-
pan de la cita: Gissella 
Muñoz, Jacob Ordo-
ñez, Samantha Meza, 
Jennifer Lara, Pamela 
Herrera, Felipe Torres 
y Roberto Roa.

miembros
7



Sociales

Diario Concepción Miércoles 19 de julio de 2017 13

Charla:“mitos y realidades de la 
hipertensión en el adulto mayor”

En el marco del lanzamiento del pro-
yecto Fondef, “Programa psico-educati-
vo transmedial para mejorar adherencia 
farmacológica del tratamiento antihi-

pertensivo de adultos mayores” de la 
UdeC;  el doctor Eduardo Fasce impartió 
una charla en el auditorio Salvador Gál-
vez de la Universidad de Concepción.

EDUARDO FASCE, Jaqueline 
Sepúlveda y Hans Muller.

RENÉ CAMENT y Juan Antonio Bastías.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ISIS CHAMBLÁS, Fernando Venegas y 
Tabita Moreno.

Inauguración 
del HUB 
SocialB

En la oportunidad se presen-
taron algunos emprendimien-
tos y se destacó la labor en esta 
nueva etapa de una comunidad, 
que a través del desarrollo de las 
personas, potencia el emprendi-
miento y generación de talentos 
en la zona.

CAMILO GARRIDO y Mauricio Peña.

LORENZO RUBILAR y 
Camila Navarro.

RODRIGO DÍAZ y Jorge Bizama.

FERNANDO CHOMALI y Jorge Sanhueza.

ALEJANDRA GARRIDO  y  
Javier Garrido.

CECILIA BENNETT y Jaime 
Cardoso.

ELIZABETH ALVEAR y Susan Taylor.AMBAL NEYRA y Giacomo Pío.PATRICIO LONCOMILLA y Daniela Torres.

ADELINA KOBER, Liz Pires y 
Eloise Jacob.

CONSTANZA VÁSQUEZ, Pamela 
Guevara y Monserrat Victoriano. JOSÉ ANTONIO 

FERNÁNDEZ, Ana Ruiz 
y Eleazar Vagas
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Con presencia de exponentes del Bío Bío 
se dará hoy inicio al Campeonato Mundial 
Sub 23 de Remo, en la localidad de Plovdid, 
Bulgaria. 

La delegación chilena está liderada por las 
campeonas sudamericanas, Melita y Antonia 

Abraham, quienes disputarán el primer heat 
del Doble Par Femenino. Otro que irá por su 
oportunidad será el remero del Canottieri, 
Marcelo Medina, en el single ligero. Y cerran-
do el grupo, los hermanos, Ignacio y Alfredo 
Abraham, en el cuádruple masculino.

Remeros regionales debutan en el Mundial Sub 23

IND
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DANIEL PINEDA LOGRÓ SU MEJOR MARCA DE LA TEMPORADA
Suma y sigue. Su mejor perfor-

mance de los  últimos años está 
logrando el atleta chorero, Da-
niel Pineda, quien poco a poco 
está retomando el nivel que hace 
unos años lo encumbró a lo más 
alto del circuito continental con 
la medalla de oro del salto largo, 
en los Juegos Panamericanos de 
Guadalajara 2011. 

Hace unas semanas, el depor-
tista ya dio el primer aviso, cuan-
do se colgó el bronce en el cam-
peonato  sudamericano realizado 
en Asunción, obteniendo la mejor 
marca de la temporada con un 
7,87 centímetros.  

Aunque lo mejor estaba por lle-
gar, ya que en el marco de su gira 
por España -donde está realizan-
do una concentración de entre-
namiento y competencia- parti-
cipó  en el Meeting de Sierra Neva-
da,  Granada, donde volvió a dar 
alegrías al país, luego de conse-
guir el registro más importante 
de los últimos años, con un salto 
de 7 metros y 92 centímetros, que 
lo encumbró dentro de los mejo-
res del certamen.  

De esta manera, y después de lar-
go tiempo en el que debió lidiar con 
lesiones y otros inconvenientes de 
carácter administrativo, Pineda re-
toma su lugar en el primer ámbito 

El hijo del viento 
demostró que ya 
está de regreso  

deportivo chileno, y se consolida 
como una carta a tomar en cuenta 
de cara a los próximos Juegos Sur-
americanos de 2018.  

 
A despedirse en grande 

Desde Europa, Daniel Pineda se 
mostró satisfecho con lo realizado 
hasta el momento, sobre todo por 
superar la poca actividad que tuvo 
a inicios de este 2017. “Estoy dejan-
do atrás un comienzo de año con 

problemas físicos, que me impidie-
ron competir. Esta fue una marca 
bastante buena y que además hice 
en el primer salto del torneo; lo 
malo es que después rehusé los si-
guiente cinco saltos por un pincha-
zo en el tobillo de rechazo. Pero de 
esto se trata la vida y lo que nos en-
seña el deporte, de nunca darte por 
vencido”, manifestó. 

“Ando muy bien, pero nos falta la 
cuota de suerte para concretar. 

Pero por supuesto que estoy feliz de 
empezar este ciclo olímpico con 
una marca así”, añadió. 

Ahora, Daniel Pineda se alista 
para lo que será su último torneo en 
el Viejo Continente. Se trata del 
Meeting de Sestriere, en Italia, que 
significará su despedida competi-
tiva previo a su retorno a Chile el 24 
de julio. “Ojalá pueda repetir o me-
jorar  lo de Granada, lo que sí estoy 
seguro es que las condiciones físi-

ISIDORO VALENZUELA M.

El atleta chorero obtuvo un registro de 7,92 metros en el 
salto largo del Meeting de Granada, colocándose a tiro de 
cañón de cara a la mínima para el Mundial de Londres. 

cas son óptimas”, manifiesta. 
En ese aspecto, Daniel no pierde 

de vista el objetivo más próximo, 
que es intentar hacer la marca mí-
nima para el Campeonato Mundial 
de este año en Londres.  

 “Sigue en mi mente. Pero para 
mí fue súper importante volver a 
sentirme competitivo y con ello, 
retomar las ganas de querer estar 
en la elite nuevamente. Ahora que 
retomé eso, vendrá el hambre de 
conseguir resultados. Este proyec-
to de trabajo en Europa salió pen-
sando en Londres, pero sobre todo 
en la preparación que debo tener 
para los Juegos Suramericanos de 
2018. Si sale la marca al Mundial, 
mejor aún, porque estoy en una 
buena condición física y deporti-
va”, sentenció. 

 
Tan lejos, tan cerca 

Según el último criterio oficiali-
zado por la Iaaf para clasificar al 
mundial de atletismo a celebrarse 
entre el 4 y 13 de agosto en Londres, 
la marca mínima en el salto largo es 
de 8,15 metros. La otra opción es 
ubicarse y permanecer entre los 32 
mejores del mundo, lo que signifi-
ca tener un registro cercano a los 
8,08 metros.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CON MIRAS AL SEGUNDO SEMESTRE

A Yeferson  
Soteldo no  
le complica  
quedarse  
en el acero

En Talcahuano, el volante habló de 
su participación en el Mundial Sub 

20, de la crisis en 
Venezuela y de su futuro.

Regresó y mostró inmediatamen-
te en la “Noche Alba” algo de su ta-
lento. El cuerpo técnico del acero se 
ilusiona con poder contar con sus 
habilidades en el segundo semestre, 
y a él tampoco le complica la idea de 
quedarse medio año más. El venezo-
lano Yeferson Soteldo se deja querer 
por todo el mundo, y mientras, dis-
fruta también de su pasión, el fútbol. 

“Estoy pensando primero en Hua-
chipato, mi futuro lo está manejan-
do mi representante (Sebastián 
Cano) con el club. Si se da, bien, y si 
no, me quedaré en Huachipato su-
dando la camiseta”, comentó Sotel-

zuela en el Mundial Sub 20 sirvió para 
olvidar por momentos la complicada 
situación social que vive Venezuela, 
el país de origen de Soteldo. 

“Fue lindo que se pararan todas las 
peleas y conflictos para vernos a no-
sotros, y también nos sentimos orgu-
llosos de representar a Venezuela 
como lo hicimos”, indicó Soteldo. 
“El mensaje es que unidos se puede 
sacar cualquier cosa adelante. Si se 
unen como nosotros lo hicimos, se 
puede lograr cualquier objetivo”, ex-
presó sobre el momento social ac-
tual de Venezuela. 

Ahora, para el mediocampista 
acerero la actuación de los llaneros 
en el Mundial Sub 20 abre la puerta 

también para objetivos más gran-
des con la selección adulta. 

“Cuando pasamos de fase senti-
mos que estábamos al nivel para lle-
gar a una final. Hay varios jugadores 
de nosotros que estamos en la selec-
ción mayor también, pero ahora a 
otros se les abre esa puerta, miran-
do al Mundial de Qatar en 2022”, ex-
presó Soteldo en relación a las aspi-
raciones del equipo. “Es una meta 
que tenemos, sería la primera vez. Es 
un proceso que hay que llevarlo poco 
a poco”, finalizó.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“ Yo soy el camino,  la resurrección y 
la vida”... Dios ha llamado a su  San-
to reino a nuestro querido y amado 
esposo, hermano, cuñado, tío y  
tíoabuelito, Sr. 
 

CLAUDIO ANDRES 
VALDEBENITO  CERDA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de un 
oficio a las 11:00 Hrs. en la Iglesia 
Bautista El Redentor (Finlandia 
1556, Hualpén), saliendo el cortejo 
al Cementerio Parque del Sendero 
(Penco ). 
 
Su esposa: Lucia Cid A.  y Familia 
 
Hualpén, 19 de julio de 2017.

do, consciente, eso sí, de que la sema-
na pasada lo vinieron a ver jugar 
desde España y Brasil.  

“No me complica quedarme, aquí 
estoy bien. No estoy desesperado ni 
nada. Por ahí las lesiones me compli-
caron el primer semestre y el Mundial 
y espero ahora tener más regulari-
dad”, comentó el mediocampista, in-
dicando a la vez que está compene-
trado con las metas del plantel. “Me 
comentaron cuando llegué que el 
objetivo es jugar una copa interna-
cional. El equipo está mentalizado en 
ello”, explicó el jugador venezolano. 

 
Llamado a la unidad 

La excelente campaña de Vene-

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestra querida e inolvi-
dable madre, Sra. 
 

AMALIA OLIVIA  
MUÑOZ URREA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa  a las 14:30 Hrs. en la Parroquia 
Buen Pastor (Los Acacios 1718, Vi-
lla San Pedro, San Pedro de la Paz), 
saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 19 de julio de 
2017.

El Señor llamó a su Reino a nuestro 
querido y amado Luchito,  
 

LUIS HUMBERTO 
MILLAR CANALES 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se oficiarán mañana 
jueves, después de una misa a las 
10:00 Hrs., en la Parroquia Nuestra 
Señora de Lourdes, Pedro de Valdi-
via, saliendo posteriormente el cor-
tejo al Cementerio Parroquial de 
Penco. 
 
La Familia 
 
Concepción, 19 de julio de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Colón 396

4/14 4/12
LOS ÁNGELES

0/24
SANTIAGO

4/17
CHILLÁN-1/23

RANCAGUA

2/17
TALCA

6/13
ANGOL

1/13
TEMUCO

7/9
P. MONTT

7/12
JUEVES

6/18
VIERNES

6/11
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Arsenio
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